

岡山プライマリ・ケア学会会報

第二十七号 令和元年一月

病診のとりくみ

「病診連携による

在宅医療への取り組み

岡山市立市民病院 副院長 白井 正明

岡山市立市民病院は、平成二十七年にJR北長瀬駅前に新築移転しました。北長瀬は岡山市でも倉敷市に隣接する地区で、より広い地域から患者さんが受診されるようになります。駅から病院へはペデストリアンデッキで直結され、雨天でも濡れずに来院できるようになっています。

病院の3本柱は、「救急医療」「教育・人材育成」「災害医療」です。特に、救急医療は「二十四時間、三百六十五日断らない救急」を掲げ、年間約五千台の救急車を受け入れています。そして4つ目の役割として地域医療ネットワークに貢献することが挙げられます。

組みは、入退院管理支援センター（PFMセンター）の設立です。PFMセンターでは、予約業務、地域医療連携、入退院支援、ベッドコントロール、口腔ケアなど多くの業務を行います。ワントロアに医療事務、退院支援ナース、MSWなど多職種スタッフを配置しています。外来受診から手術、リハビリなどの入院治療、そして退院・転院と切れ目のない診療体制の構築が目標です。手術前の歯科受診も積極的に行っています。当センターは移転前から計画され、1年間の準備期間を経て今年度から本格的に稼働しています。多様なスタッフ、多くの業務ですが各部署間の風通しがよくなり効率化が達成されています。

急性期病院である市民病院は、在宅医のバツクアップと在宅へのバトンタッチが使命です。バツクアップとして重要なのは、「いつでもすぐに患者さんを受け入れる」ことに尽きます。脳疾患センターや循環器内科はホットラインを整備して、担当医が直接電話で対応しています。患者さんの情報伝達が正確かつスピーディーになりました。また、患者さんをERで待ち構えるだけではなく、モバイルER（医師が同乗した救急車）で迎えに行くシステムも平成二十八年から開始しました。毎月約二十回出動しており、機動力のある医療体制を心掛けています。

在宅へのバトンタッチは、ケアマネジャー、在宅の先生方との協働連携です。平成三十年度の介護支援等連携指導は七百四十三件、退院時共同指導も三十八件と毎年急増しています。在宅医療へのスマーズな移行のために、遅まきながら退院前後訪問も始めています。

医療連携・情報共有の場としては従来の病診連携研修会（3S会）に加えて、北長瀬メディカルフォーラムや北長瀬ケースカンファレンスを開催しています。周囲の先生方との学術交流、顔の見える関係作りを図っています。さらに、歯科医師会とも連携して入院患者の往診をお願いしています。口腔ケアの強化とともに診療情報提供書の充実を図り、在宅医へと繋がるようにしています。



最後に、市民病院と同じ法人である岡山

市立せのお病院では都市型地域包括ケアシステムのモデルを目指しています。地域バックアップ病院としてサブアキュート患者の受け入れを進めています。在宅医療では、本年度から訪問診療も導入しました。後期研修医の地域医療臨床研修の役割も果たしています。

岡山市立総合医療センターとして、急性期の市民病院、ポストアキュートのせのお病院が一致協力して、地域の医院・病院と連携して地域治療に貢献したいと考えております。



◆研修会報告

認知症研修会

— 在宅で認知症を支える（十） —

令和元年九月七日（土）

（一社）岡山県薬剤師会 副会長
川崎医科大学総合医療センター
薬剤部長 監物 英男



今回のテーマで

考えると薬物と認知症との間には、治療する薬剤と逆に認知機能低下をきたす可能性がある薬剤の2つがある。認知症患者の多くが高齢であり、生理機能の低

下があるにも関わらず、数多くの薬（ポリファーマシー）を服用しているので、薬剤起因性による認知機能の低下や転倒、せん妄などの中核症状とそれに付随して起こる周辺症状（BPSD）があり、BPSDにはうつ、不安・焦燥、幻覚、妄想などの心理症状と徘徊・多動、暴言・暴力などの行動症状がある。（表1）

そこで、今回の研修では認知症治療におけるポリファーマシー対策の重要性を認識していただくため、認知症（代表的な4病型）の症状と認知症を治療する薬剤、認知機能低下をきたす可能性がある薬剤、認知症患者を含めた高齢者の薬物療法の注意点について解説する。

認知症の症状には記憶障害や見当識障害などの中核症状とそれに付随して起こる周辺症状（BPSD）があり、BPSDにはうつ、不安・焦燥、幻覚、妄想などの心理症状と徘徊・多動、暴言・暴力などの行動症状があ

表.1 薬剤起因性の老年症候群とその原因薬剤

症候	薬剤
ふらつき 転倒	脳血管（特に中極性鈎状葉、α温断薬、β温断薬）、睡眠薬、抗不安薬、三環系抗うつ薬、抗てんかん薬、フェノチアジン系抗精神病薬、抗パーキンソン病薬（トリヘキシフェニジル）、抗ヒスタミン薬
抑うつ	中枢性鈎状葉、β温断薬、H ₂ ブロッカー、抗不安薬、抗精神病薬、抗甲状腺薬
認知機能障害	脳血管（特に中極性鈎状葉、α温断薬、β温断薬）、睡眠薬、抗不安薬（ヘンノニアゼビジン）、三環系抗うつ薬、抗てんかん薬、抗精神病薬、抗パーキンソン病薬（トリヘキシフェニジル）、抗ヒスタミン薬（H ₂ ブロッカーも含む）、脳血管（中極性鈎状葉、β温断薬）、ジギタリス、抗不整脈薬（リドカイン、メギシレチン）、気管支拡張薬（オフィリソ、アミノフィリソ）、副腎皮質ステロイド、抗歯薬、抗ウイルス薬、抗腫瘍薬
せん妄	抗パーキンソン病薬、睡眠薬、抗不安薬、三環系抗うつ薬、抗ヒスタミン薬（H ₂ ブロッカーも含む）、脳血管（中極性鈎状葉、β温断薬）、ジギタリス、抗不整脈薬（リドカイン、メギシレチン）、気管支拡張薬（オフィリソ、アミノフィリソ）、副腎皮質ステロイド
食欲低下	NSAIDs、アスピリン、麝香散、抗菌薬、ビスホスホネート系薬、抗不安薬、抗精神病薬、抗パーキンソン病薬（トリヘキシフェニジル）
便祕	腸底薬、抗不安薬（ヘンノニアゼビジン）、三環系抗うつ薬、脂肪酸座薬、腸管鉛座薬（フルスコボラミン、プロパンテリン）、H ₂ ブロッカー、α-グルコシダーゼ抑制薬、フェノチアジン系抗精神病薬、抗パーキンソン病薬（トリヘキシフェニジル）
排尿障害 尿失禁	三環系抗うつ薬、腸管鉛座薬（フルスコボラミン、プロパンテリン）、脂肪酸座薬、H ₂ ブロッカー、睡眠薬、抗不安薬（ヘンノニアゼビジン）、フェノチアジン系抗精神病薬、抗パーキンソン病薬（トリヘキシフェニジル）、α温断薬、利尿薬

秋下義弘：高齢者のポリファーマシー、南山堂,p6 一部改変

る。（図1）

認知機能低下をきたす可能性がある薬剤としては高齢者の安全な薬物療法ガイドライン2015（日本老年医学会）に抗精神病薬、睡眠薬・抗不安薬、三環系抗うつ薬、パーキンソン病治療薬、膀胱鎮痙薬の抗コリン薬などがあり、可能な限り使用を控えるよう書かれている。

最後に、ポリファーマシー対策の重要性について、高齢者の安全な薬物療法ガイドライン2015（日本老年医学会）では5剤以上で転倒リスクが増加、6剤以上で薬物有害事象の頻度が増加する報告があり、ポリファーマシー対策（薬の数を減らす）により患者のQOL（Quality of Life）を向上させることがで

きるとしている。認知症患者は多くは高齢者であるので、投与量は少量から開始、薬効評価は短期間に、服薬方法は簡略にして、副作用に対する不適切な新規薬剤開始（処方力スケード）しないよう、適切な薬物療法を行うことが重要である。（図3）

図.2 認知症の治療の際には薬物療法・非薬物療法・ケアをどのように施行するか？

- ◆ 認知症の治療は認知機能の改善と生活の質（QOL）向上を目的として、**薬物療法と非薬物療法を組み合わせて行う。**
- ◆ 認知症の行動・心理症状（BPSD）には**非薬物療法（デイサービスなど）**を薬物療法より優先的に行うことを原則とする。
- ◆ 向精神薬を使用する場合は、**有害事象と投薬の必要性を継続的に評価する。**

認知症疾患診療ガイドライン2017.日本神経学会

図.3 高齢認知症患者への薬物療法の注意点と原則

- ☆高齢認知症患者では有害事象が生じ易い
- 1.投与薬物は、その種類によっては若年者の1/2～1/4量の**少量から開始する**
 - 2.**薬効評価は短期間に行う**
 - 3.**服薬方法は簡略にする**
 - 4.**特有の有害事象に注意を払いながら多剤服用をできるだけ避ける。**定期的に薬剤の種類、投与量、長期投与処方の必要性を評価する
 - 5.**服薬アドヒアラランスを確認する**

認知症疾患診療ガイドライン2017.日本神経学会

「真庭市の認知症の予防活動」

さくもとクリニック院長 作本 修一

真庭市医師会が認知症を切り口として地域ケア体制の構築を他職種に呼びかけて十三年経ちました。この間、認知症キャラバンメイトは四百名を超えており、認知症サポート数は11,017名で、人口の24.6%となっています。

認知症地域支援推進会議も現在は『地域ケア会議』と名称を変え、様々な立場の方が参加し地域の課題に取り組んでいます。キャラバンメイトの方たちは、様々な職種の協力を得て「認知症セミナーin真庭」の開催や、独居の閉じこもり高齢者のお宅を訪問する「まごころ」と命名した無料の傾聴活動などを行っています。

また、空き家を探して、家族の会を2か所、カフェ6か所を立ちあげています。この活動はどこからも助成金は出ておらず、すべて自前で行っています。

さらに、認知症予防を市民に呼びかけるため、オレンジ色の広報誌の作成や、認知症予

症を切り口として地域ケア体制の構築を他職種に呼びかけて十三年経ちました。この間、認知症キャラバンメイトは四百名を超えており、認知症サポート数は11,017名で、人口の24.6%

の日（六月十四日）に旧遷喬小学校の校舎をオレンジにライトアップする活動、スーパーで買い物客に資料配布などもしています。

また、岡大神経内科の阿部教授、菱川望先生の協力により作成した「げんき輝きエクササイズ」も施設やサロンで実施され、市が主催する集い（37か所で週1回）でも実施しており参加者は五百名に増えてきています。

その結果、うつ状態、時計の図、立方体模写、歩行速度などに有意に改善が認められて意味のある活動となっています。

その他、口腔ケアの実践により肺炎を減らすことができましたし、在宅での残薬、ポリファーマシー、認知症高齢者の服薬という課題にも取り組んでいます。

これらの運動の結果として真庭市の国保の支出を検討すると、平成二十六年度には1億300万円の黒字となり、平成二十七年度からは常に前年度より億の単位で支出が減っています。平成二十七年度と平成三十年度を比較すると10億円を超える支出の減少となっています。そのため平成二十六年度以降、一般財源から国保への補填は0円が続いています。高齢者は増えているわけですから、この結果は私たちの活動の成果が実ったものと考えても良いのではないかと考えます。

しかし、ここ3年ほどの間に国、県からいろいろな指示が末端の行政、保健所に出て

おり、職員は忖度？自分の立場を守るため？何とかその指示を形にしようと努力しています。しかし民間、ボランティアは仕事があり、家庭があるわけで、よりシンプルな形の形態へと進むことを希望しています。それこそが地域包括ケア体制の構築だと考えており、考え方の溝はだんだん広がってきているように思えます。飲み込めないほどの要求を口の中に押し込まれても自分たちはどうしてよいのか？今までやつてきたことは何だろう？これでは地域分割ではないのか、自分たちは行政の兵隊ではないとの声さえ出ています。

その上に自分たちが3年前から提案している高齢者の移動や、医療、介護、福祉の人材不足の問題、また今後ボランティアがやりがいを持つて運動を継続するにはどうするかなどの課題は議題としてあがるもののも少しも進展が見られないことも不信感を増している原因となっています。

また民間が行政と社会福祉協議会が車の両輪として運動を進めてもらいたいと希望していたのですが、一時うまくいきそうだったのですが、最近は社会福祉協議会も次第に自分たちの活動に軸足を移していくのではないとも感じられるようになっています。

◆第二十七回学術大会の見どころ、聞きどころ

大会テーマ

「保健・医療・介護・生活支援の

目指すべき方向

「地域住民のニーズにいかに応えるのか」

日時：令和二年三月二十二日（日）

九時三十分～十七時

会場：岡山県医師会館

四階 四〇一、四〇二会議室

（岡山市北区駅元町一九一二）

❖記念講演

「ACPを育むケアラー自身の

スピリチュアルケア」

飛驒千光寺 住職 大下 大圓 先生

❖プラクティカル・エデュケーション

「オーラルフレイル、

口腔機能低下症を理解し予防する」

川崎医療福祉大学リハビリテーション学部
言語聴覚療法学科講師 池野 雅裕 先生

❖研究発表

四〇一会議室 十演題（予定）

四〇二会議室 十演題（予定）

十演題（予定）

今回は、「保健・医療・介護・生活支援の目指すべき方向へ地域住民のニーズにいかに応えるのか」をテーマにしています。記念講演としては、地域住民の心に寄り沿いながら、多職種が目指すものとして「スピリチュアルケア」を含めた私たちの心の持ち方などを、飛騨千光寺住職である大下大圓（おおした　だいえん）先生にご講演いただくことになります。大下先生は十二歳で出家され、高野山大学仏教学科を卒業後、スリランカで仏教の修業を積まれ、京都大学こころの未来研究センターで研修を終了後、臨床の現場で瞑想応用を研究され、メゾッドを開発され、実践されています。さらに全国からの講演依頼を多く受け入れられている中で、一月十八日の当学会ACP研修会に引き続き、地域医療・介護現場における「こころ」のお話をおねがいできることになります。

プラクティカル・エデュケーションでは、「オーラルフレイル、口腔機能低下症を理解し予防する」というテーマで、川崎医療福祉大学言語聴覚療法学科講師 池野雅裕先生にこれからの中下機能低下に対する対策を含めたフレイル予防についてお話し頂きます。

研究発表では、例年通り、二会場に分かれてそれぞれ三つずつ計六グループを作り、

それぞれ座長を配置し、ミニシンポジウム形式にて発表者と参加者を混えたディスカッションを行う予定にしており、今年も充実したプログラムを予定しておりますので、多くの方のご参加をお願い致します。

岡山プライマリ・ケア学会

副会長 佐藤涼介

◆ヘルシオ案内
★申込書は、HPからダウンロード出来ます。
<http://www.p-care-okayama.com/>

岡山プライマリ・ケア学会 入会申込書	
岡山プライマリ・ケア学会 会長 福島 啓祐	
日本プライマリ・ケア学会が平成21年に日本プライマリ・ケア学会岡山支部は、岡山プライマリ・ケア学会として独立しました。基本的には、今までの20年の歴史を踏まえ、岡山の特徴ともいえる多職種連携のもとに運営いたします。	
○具体的な活動 1. 岡大会（平成27年春・第23回） 2. 地域連携会議との連携 3. 痛知症対応等の実践会議 4. 在宅療養に有効な連携バースシートの普及【連携シートむすびの和】 5. 医療報酬塾	
詳細は、ホームページをご参照ください。「岡山プライマリ・ケア学会」で検索。	
年会費：会員・会員配偶者・家族会員：5,000円 その他：2,000円	
【申込日】 平成 年 月 日	【郵便番号】
【氏名】	【職種】
連絡先（略書・自宅）	
住所（〒）：	
所属（連絡先が勤務の場合）：	
電話番号：	
申込先：岡山プライマリ・ケア学会 FAX：086-251-6622 ◎などでも入会出来ます。 ◎入会は隨時受け付けます。	

昨年十月から十一月にかけて開催されたラグビーワールドカップ、大盛況で幕を閉じました。ラグビー日本代表のスローガンで流行語大賞にもなった『ONE TEAM(ワンチーム)』とても良いフレーズだと思いまして。岡山プライマリ・ケア学会も『ONE TEAM(ワンチーム)』でがっちらりスクランブル組んで進んでいきたいと思います。

編集委員

佐藤 涼介

菅崎 仁美

丸田 康代

小野 まゆみ

◆編集後記

編集・発行
岡山プライマリ・ケア学会 事務局
TEL : 086-250-5111
FAX : 086-251-6622
E-mail : gakkai@p-care-okayama.com